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本报讯（记者 孙敬）3月3日，公司工会召开会
议，对2016年度“安康杯”竞赛，“节能减排、降耗增
效”竞赛，“粉尘治理优胜杯”竞赛，工会劳动保护工
作和职工创新工作室工作中的先进集体和先进个
人进行了表彰，签订2017年工会劳动保护目标责
任书，部署2017年工作。

公司工会主席王继光，集团公司董事、太钢不锈
副总经理高建兵参加会议。

王继光指出，要持续深化和完善“安康杯”竞赛、
“粉尘治理优胜杯”竞赛和夏季防暑降温竞赛活动，全
面实施员工心理援助计划，充分发挥劳动保护工作在
公司安全生产中的作用；要围绕公司加快打造绿色发
展升级版，深化节能减排、深度推进环境综合治理总
要求，充分发挥劳动竞赛在公司节能减排降耗增效工
作中的作用；要以提素质、强能力为重点，建优做强职
工创新工作室品牌，充分发挥职工创新工作室在公司
开展全员创新创效活动中的作用，坚定信心，奋发有
为，为实现百年太钢梦作出更大的贡献。

高建兵也就工会系统做好安全工作提出要求。
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2016年，面对严峻的生产经营
形势，炼钢一厂上下团结一致，攻
坚克难，生产经营建设取得明显进
步，降本增效、品种开发、质量提
升等工作稳步推进。新的一年，
如何贯彻落实好公司“两会”精
神，继续保持向上势头，日前，记
者采访了炼钢一厂厂长、党委书
记杨贞彪。

谈起过去一年的进步，杨贞彪
真诚地对全厂干部职工所作出的
努力表示感谢。杨贞彪说，2016年
取得的进步让我们信心倍增，但成
绩只能代表过去，站在新的起点
上，我们必须清醒客观地审视差距
和不足，全线生产效率还需进一
步提高，成本上依然有挖潜空间，
质量控制的稳定性还有待提升，
这些都是我们要继续努力的方
向。我们必须拿出有效手段，迅
速补齐短板。

围绕效率、质量、成本三大块

工作，杨贞彪详细阐述了2017年
的工作思路和措施。在提升效率
上，炼钢一厂将进一步完善以连铸
为中心的精益生产方式，统筹优化
排产计划，优化炉机匹配，实现两
线生产效率的再提升；扎实推进扁
平化一体化管理，基于现场、立足
班组，构建起科室与作业区联责联
动的高效运管机制，快速解决生产
难题。在质量控制上，要充分利用
信息化系统，实现系统对全线工艺
参数的监控，形成预警式的工艺过
程管理模式。同时，突出对重点难
点品种钢生产的工艺技术攻关、生
产过程组织和控制，全面提升重点
难点品种钢质量控制水平；全面构
建从原料、设备功能精度、人员操
作、工艺方案设计等方面完善可控
的质量管理体系。在成本控制方
面，要根据资源情况、市场效益等
优化炉料结构，细化分解成本指
标，降低炉料成本；继续开展不锈

钢特殊品种钢工艺攻关，缩短冶炼
工序时间，增加盈利能力；要积极
主动研究碳钢线单线生产的最佳
能源动力介质运行模式，实现能耗
降低。

此外，炼钢一厂还将坚持不懈
地加强企业党建工作，充分发挥党
组织的领导核心和政治核心作用，
以党建指导生产，以党建促进生
产。杨贞彪表示，喊破嗓子，不如
甩开膀子！炼钢一厂全体职工一
定会坚定信心，团结一致，创新进
取，全面完成2017年生产经营任
务，不辜负公司党政对炼钢一厂的
期望。

破瓶颈 补短板 打造一流特殊钢生产基地
——访炼钢一厂厂长、党委书记杨贞彪

本报记者 陈昕

深入贯彻落实深入贯彻落实公司公司““两会两会””精神精神

雷锋毫不利己、专门利人的精神
感召着人们以他为榜样，成为一个道
德高尚的人。在刚刚过去的学雷锋纪
念日，公司广大青工积极参与扶危济
困、助学助医等活动，用实实在在、温
暖人心的小事，大力弘扬雷锋精神。
学雷锋就应该这样，不求“贪大”，不嫌
事小，用心用情、踏踏实实，认真地做
好每一件力所能及的事。

“微小”中孕育着“伟大”。早起
到校擦黑板、打扫班级卫生，义务帮
助战友理发，为老弱病残让座……只
要有需要，雷锋就会尽其所能帮助他
人。正是从一件件小事做起，雷锋才
成为了文明道德的擎天柱。可见，养
成做好小事的习惯，足以让自己成为
受人尊重的人。

弘扬雷锋精神，就要从点滴小事
做起，努力做到助人为乐、帮扶济困、爱
岗敬业。我们可以多陪陪空巢老人，主
动拾起路边垃圾，在同事遇到困难时伸
出援手，时刻提醒工友注意安全，用心

服务客户，精心操作保证质量，善于学习提升技能，勇于
创新提高效率……只要把这些平实的事做好，常怀向上
向善的正能量，就能让生活
和工作充满爱，把“真、善、
美”传递给更多的人，营造
崇德向善的良好风尚。这
也是今天我们学雷锋的本
意所在。
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今年全国两会上，太钢笔尖钢成为亮点。 3
月6日，央视《焦点访谈》栏目两会特别报道“问
计两会”播出《供给侧：打造中国“智”造》，以太钢
成功研发笔尖钢为切入点，阐释中国制造在发展
中的得与失，以及如何通过供给侧结构性改革，
助推中国制造转型升级。

“今年元旦以来，好像一说到太钢，很多人想
到的就是笔尖钢”。短短两个月，小小笔尖钢在
全世界掀起了一股制造业的大讨论。而在这背
后，记者们更想深度挖掘的是太钢对于创新，对
于制造业转型升级的思考和实践。代表刚刚入
驻，央视《焦点访谈》记者就到山西代表团驻地
追访了全国人大代表，公司董事长、党委书记李
晓波。

中国是圆珠笔的消费大国，也是生产大国，
每年中国生产圆珠笔将近400亿支，但是圆珠笔
所使用的笔尖钢却长期依赖进口，在今年全国两
会前夕笔尖钢终于实现了中国制造，填补了中国
制造笔尖钢的空白。谈到笔尖钢研发的初衷，李
晓波说，第一个是应该干。我们是第一大钢铁生
产国、第一大制笔国，我们自己还生产不了笔尖
用的不锈钢，我们搞钢铁的，觉得说不过去。第
二个是值得干。中国钢铁产能严重过剩，利润率
极低，甚至亏损，但是凡是小众的东西，有技术含
量的，利润都是很好的，所以值得干。

《焦点访谈》特别报道指出，近年来，我国制
造业保持着强大的发展势头，已经跃居成为世界
第一制造业大国。中国制造的发展有目共睹，但
是也面临着很多问题和挑战。我国制造业最显
著的特征是“大而不强”“量高质不高”。圆珠笔

尖的原料从无到有，可以说是中国制造发展的一
个缩影。

在谈到如何解决中国制造大而不强的痛点
时，李晓波说，每一个创新都要过坎爬坡，都有难
点。“三去一降一补”，补什么？补短板。中国制
造业普遍存在的短板就是创新不足。社会各界
对笔尖钢的高度关注，折射出全社会对企业创新
的期待和呼唤，笔尖钢很小，但笔尖钢以小见大，
道理是一样的。我们的企业只要认识到创新的
重要，着力于创新、沉下心来创新、矢志不渝地创
新，一定是什么难题都能解决的。深化供给侧结
构性改革，助推中国制造转型升级，就是要逐步
缩减同质化和常规产品的比例，让特色产品、优
势产品和高端产品在企业产品结构中的比重越
来越大。每个企业都应该在这方面下功夫。企
业要摒弃单纯逐利的短视行为，要有做百年老
店的追求，同时政府部门在监管上也要给力。

从笔尖钢到创新驱动，从供给侧结构性改革
到中国制造。一个小时的采访，央视记者收获满
满。正如中央电视台《焦点访谈》主持人侯丰所
言：这次在两会期间推出的系列报道“问计两会”，
就是希望抓住供给侧结构性改革的痛点开药方，
而且要抓住真痛点、开出真药方。这次笔尖钢的
中国造，就是一个带有山西基因的优质答卷。

《焦点访谈》关注太钢笔尖钢
本报记者 陈岩 陈昕

聚焦
全国两会全国两会 去年以来，炼铁厂通过优化料场机具使用、合理使用吊

车、协调控制路车进厂节奏等措施，使汽车物流费用大幅降
低。图为运输车辆在有序作业中。 白治斌 摄

本报讯（记者 宋维东）
3月6日，集团公司总经理高
祥明在花园会议中心会见了
中冶天工集团董事长周青。
太钢不锈副总经理谢力及公
司相关副总级领导参加会见。

高祥明说，太钢依靠科技
创新和管理创新，生产经营和
改革发展取得了显著成绩。
太钢有着一支能打硬仗、爱岗
敬业的干部职工队伍，有着积
极向上的企业文化，大家团结
一致，渡过了一个又一个难
关。面对新形势，我们将坚定

信心，固本培元，改革创新，努
力在发展道路上取得新的更
大成绩。他表示，太钢与中冶
天工有着深厚的历史渊源和
紧密的合作关系，希望双方进
一步加强沟通联系，发挥各自
优势，实现共赢发展。

周青说，近年来，中冶天工
适应新的发展趋势，大力推进
供给侧结构性改革，探索新的
业务模式，积极谋求转型发
展。我们希望在更多领域、更
大范围内加强与太钢的交流与
合作，全力以赴服务好太钢。

高祥明会见中冶天工集团董事长周青
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